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ЖКХ

 Валентина Пичурина, 
Курганская область

Квалификационный экзамен на 
знание жилищного законодатель-
ства проходил в форме компью-
терного тестирования наподобие 
экзамена на получение водитель-
ских прав в ГИБДД. За два часа 
специалистам УК следовало от-

ветить на 100 вопросов из 200 
возможных, утвержденных Ми-
нистерством строительства и 
ЖКХ РФ. Причем по строгости эк-
замен был похож на школьный 
ЕГЭ: нельзя пользоваться шпар-
галками, справочной литерату-
рой, общаться с коллегами, выхо-
дить из помещения. Правда, в от-
личие от единого госэкзамена, 
вопросы заранее разместили на 
сайте Минстроя. 

Тем не менее, как рассказали в 
лицензионной комиссии, некото-
рым руководителям УК испыта-
ние далось легко, и они за 15 ми-
нут ответили на все вопросы, а 
кое-кто просидел от начала до 
конца. Были и те, кто не осилил 
тесты с первого раза, и им при-
шлось идти на пересдачу: закон 
это разрешает. 

— Я возглавляю управляющую 
компанию в городе Петухово уже 

10 лет, могу ответить на любой 
вопрос собственников жилья и 
урегулировать любую конфликт-
ную ситуацию, — поделилась с 
«РГ» Наталья Усольцева. — Одна-
ко, чтобы сдать экзамен, специ-
ально ездила в Москву на двух-
дневную подготовку. Законода-
тельство меняется, и надо быть в 
курсе всех нововведений. Лицен-
зия — это, конечно, огромная от-
ветственность, в первую очередь 

перед жителями, доверившими 
нам свое имущество.

По данным Государственной 
жилищной инспекции Курганской 
области, трем УК из первой груп-
пы отказали в лицензии из-за несо-
ответствия представленной ин-
формации на сайте reformagkh.ru. 
Но это не приговор: у этих компа-
ний есть еще время устранить за-
мечания и вновь подать заявление 
в лицензионную комиссию.

Интересно, что в Курганской 
области зарегистрировано 58 уп-
равляющих компаний, а доку-
менты на получение лицензии по-
дала 61. 

— Это те организации, которые 
еще только собираются работать 
на рынке услуг ЖКХ, — пояснил 
начальник Государственной жи-
лищной инспекции региона Алек-
сей Малыгин. — Они зарегистри-
ровались в налоговом органе, но 
многоквартирные дома на обслу-
живание еще не взяли. Тем не ме-
нее их заявления мы тоже рас-
сматриваем. 

Ветеранам быстрее
Кадастровая палата сократила 
сроки оформления документов 

КАДАСТРОВАЯ палата Свердловской области решила сделать подарок ветеранам к 70-летию 
Победы. До конца 2015 года участники войны и приравненные к ним льготники смогут офор-
мить документы на землю, квартиры, дома и гаражи по упрощенной схеме: вместо десяти за 
пять рабочих дней. Кроме того, ветеранов вне очереди проконсультируют по нужному вопро-
су. Для остальных сроки постановки объектов на учет остаются прежними — 10 рабочих дней.

По данным Госжилинспекции, 
в Курганской области зарегистрировано 
58 управляющих компаний, а документы 
на получение лицензии подала 61 

СПРАВКА «РГ»

Штурмовой флаг 150-й ордена Кутузова II степени Идрицкой стрел-
ковой дивизии был водружен около трех часов утра 1 мая 1945 года 
на крыше здания рейхстага в Берлине военнослужащими Красной 
Армии Алексеем Берестом, Михаилом Егоровым и Мелитоном Кан-
тария. Этот флаг признан Знаменем Победы — официальным симво-
лом победы советского народа над фашистской Германией.

ЕГЭ для управдома
В Зауралье первые 15 УК получили лицензии 
на право работать на рынке коммунальных услуг 

Новое меню в армейских столовых ждет призывников этого года. В умении накормить сытно и разнообразно 
соревновались на этой неделе уральские кулинары из  подразделений внутренних войск. «Современный солдатский повар 
должен уметь приготовить до трех десятков блюд, в том числе кулинарные изыски из национальной кухни», — утверждали 
члены жюри конкурса. Все, что приготовили во время состязаний повара, оценивали не только судьи, но и рядовые из 
ближайшей воинской части. А к 9 Мая на обед солдатам обещают особый, праздничный ассортимент: салаты «Оливье», 
«Мимоза», восточный плов и различные виды борщей.

Дачникам — скидка

Прикоснуться к стягу Победы

Плесень под контролем

СТОП-КАДР

НА ЗАМЕТКУ

Каждая управляющая компания 
обязана пройти лицензирование до 
1 мая 2015 года. Чтобы стать аттес-
тованным руководителем УК, глава 
управкомпании должен сдать квали-
фикационный экзамен.

ИНИЦИАТИВА

Уникальная акция «Марш Зна-
мени Победы» проходит на 
Среднем Урале. Точную копию 
легендарного стяга, водружен-
ного в мае 1945 над рейхстагом, 
провезут по всем городам 
Сверд ловской области.

— Мы отправили знамя в пу-
тешествие, чтобы каждый ура-
лец имел возможность увидеть 
символ Победы, прикоснуться 
к нему и даже сфотографиро-
ваться на его фоне, – рассказал 
председатель областного Сове-
та ветеранов Юрий Судаков.

Триумфальный маршрут 
растянулся почти на полторы 
тысячи километров. А старто-

вала акция на этой неделе в 
Нижнем Тагиле, где во время 
войны выпустили около 30 ты-
сяч танков Т-34. Встречать по-
бедный стяг вышли более 
500 человек, приехали делега-
ции из ближайших поселков. 
Когда знамя вносили в зал, мно-
гие не могли сдержать слез. 
После Нижнего Тагила символ 
Победы доставили в Нижнюю 
Туру.

Планируется, что акция 
пройдет по уральским городам, 
производящим оружие и тех-
нику для армии. Марш закон-
чится в Екатеринбурге, куда 
знамя прибудет 26 апреля.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ТРАНСПОРТ

На Южном Урале заявили о го-
товности к открытию традици-
онных садовых маршрутов. Ни-
каких сокращений, в том числе 
в финансировании льготного 
проезда дачников-пенсионе-
ров, не предполагается, заве-
рили в администрации губер-
натора.  

— На исполнение закона «О 
мерах социальной поддержки», 
предусматривающего 70-про-
центную скидку на проезд по 
железной дороге для садово-
дов-пенсионеров, в бюджете за-
ложено семь миллионов руб-
лей, — доложил вице-губернатор 
Сергей Комяков. — Льгота, как и 
в прежние годы, будет действо-
вать с 1 мая по 15 октября.

Помимо 53 постоянных 
электричек, для дачников пус-

тят еще четыре: между Челя-
бинском и Верхним Уфалеем и 
между Челябинском и Еманже-
линском. А на наиболее востре-
бованном направлении Челя-
бинск — Миасс количество ва-
гонов в поездах будет увеличе-
но с четырех до шести. Кроме 
того, по пути следования элект-
ричек появятся 38 остановок. 

На дополнительное автобус-
ное сообщение власти плани-
руют потратить 23 миллиона 
рублей. Деньги пойдут на орга-
низацию 128 садовых маршру-
тов в Челябинске, Верхнем Уфа-
лее, Копейске, Магнитогорске, 
Миассе, Озерске, Трехгорном, 
Троицке, Усть-Катаве, Южно-
уральске, Ашинском, Каслинс-
ком, Катав-Ивановском, Кусин-
ском, Пластовском и Саткинс-
ком районах. 

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

РЕЗОНАНС

В Свердловской области созда-
ют спецкомиссии, контролиру-
ющие строительство домов для 
переселенцев из ветхого жи-
лья. Мониторинг решили за-
пустить после серии сканда-
лов, вызванных плохим качест-
вом новостроек. 

«РГ» писала , как в Заречном 
12 семей отказались переез-
жать в квартиры, где по стенам 
идут трещины и распространя-
ется плесень. Приставы пыта-
лись выселить людей из бара-
ков, но акция провалилась. Мэр 
Заречного Василий Ланских 
публично пообещал обосно-
ваться в одной из «заплесневе-
лых» квартир, но потом открес-
тился от своего заявления. Про-
куратура выясняет, насколько 
эффективно использовались 
бюджетные средства и как 
власти контролировали возве-
дение «бракованного» дома. 
Возбуждены уголовные дела. 

Похожая ситуация склады-
вается в Камышлове. В домах 
для переселенцев не работает 
система вентиляции, отвали-
ваются обои. Дошло до проры-
ва канализации. Новоселы вы-
нуждены делать ремонт в зда-
ниях, у которых еще не истек 
срок гарантии. На переделки 
потрачено более 180 тысяч 
рублей.

В состав спецкомиссий вош-
ли представители сразу не-
скольких надзорных органов — 
строительного, жилищного, 
пожарного и санитарно-эпиде-
миологического.

— Специалисты помогут ад-
министрациям более эффек-
тивно контролировать работу 
подрядчиков и принимать свое-
временные меры для предот-
вращения нарушений правил 
строительства, — считает ми-
нистр энергетики и ЖКХ Нико-
лай Смирнов. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Встреча для Вас

 Анатолий Меньшиков, Тюмень

Кандидат исторических наук, 
председатель Тюменского отделе-
ния Российского военно-истори-
ческого общества, полковник ФСБ 
в отставке Александр Петрушин — 
автор множества работ, посвящен-
ных малоизвестным либо неизвест-
ным страницам Великой Отечест-
венной войны. Они опубликованы 
в журнале «Родина», федеральных 
и региональных СМИ. В творчес-
ком партнерстве с журналистом 
Рафаэлем Гольдбергом проделан 
колоссальный по объему и уни-
кальный для нашей страны труд, 
отмеченный медалью мин обороны 
«За заслуги в увековечении памя-
ти погибших защитников Отечест-
ва». Это пять томов «Запрещенных 
солдат» — справочно-биографичес-
ких сборников о судьбах сибиря-
ков, попавших в плен. Сегодня 
Александр Петрушин, сын фрон-
товика-инвалида, — собеседник 
«РГ».

Как давно вы стали вплотную зани-
маться историей войны?
А л е к с А н д р  П е т р у ш и н : С 1991 года. 
Тогда Борис Ельцин своим указом 
распорядился рассекретить архивы 
КГБ, не имеющие оперативной цен-
ности, и передать на государствен-
ное хранение. Не подумайте, что 
тайн больше нет. На сегодня в РФ 
рассекречена приблизительно треть 
документов, относящихся ко Вто-
рой мировой.

Полезно, думаю, напомнить о 
том, как в стране относились к па-
мяти о войне, ее участникам, жерт-
вам. До 1965 года 9 Мая был рабо-
чим днем. При Иосифе Сталине 
фронтовикам не выплачивали обе-
щанное вознаграждение за боевые 
ордена, а площади и улицы боль-
ших городов «очистили» от калек. 
Всего, кстати, инвалидов войны 
насчитывалось около 2,5 милли-
она человек.

При Леониде Брежневе уже иные 
ветра. В 1965-м первой юбилейной 
медалью, отлитой к 20-летию По-
беды, наградили не только участ-
ников войны, но и служащих в то 
время в Вооруженных силах. В 60-е 
годы по рекомендации отдела про-
паганды ЦК КПСС, главного полит-
управления Советской Армии ста-
ли выпускать сборники о фронто-
виках, удостоенных Звезды Героя. 
Книга «Герои земли тюменской» 
выдержала четыре издания. Она, в 
отличие от многих подобных, ку-
цых по информационному напол-
нению, получилась довольно со-
держательной.

В 1996 году завершен издатель-
ский проект «Память»: в Тюменс-
кой области вышло в свет десять 
томов с фамилиями погибших вои-
нов. Однако не все имена были на-
званы…  

Потому что не обо всех имелись до-
стоверные сведения?
А л е к сА н д р П е т ру ш и н: Первую цифру 
потерь обозначил генералиссимус — 
7 миллионов человек. Решил, что 
этого достаточно, зачем народ будо-
ражить. Данные периодически кор-

ректировались, сегодня известно об 
11 миллионах 944 тысячах погиб-
ших солдат и офицеров, 17 милли-
онах гражданских лиц. Итого почти 
29 миллионов. Каждый божий день 
— с июня по декабрь 41-го — мы теря-
ли в среднем по 24 тысячи человек, 
или по две дивизии. Даже в 45-м 
смерть выкашивала в день до 20 ты-
сяч. Чудовищные потери, непрости-
тельно высокие. Десятки тысяч сол-
дат до сей поры не захоронены. На 
днях тюменский поисковый отряд в 
очередной раз отправился на розыс-

ки останков советских бойцов в 
Новгородскую и Тверскую области. 

С территории, которую ныне за-
нимает Тюменская область с авто-
номными округами, было призва-
но на фронт 250 тысяч человек. 
Всего проживало около 900 тысяч. 
Людской ресурс использован по 
максимуму, в селах мужчин прак-

тически не осталось. Вернулось не-
многим более половины.

Видимо, Александр Антонович, пора 
сказать о пленных. 
А л е к с А н д р  П е т р у ш и н : По оценкам 
российских историков, враг пленил 
4,5 миллиона наших соотечествен-
ников, зарубежные исследователи 
насчитывают на миллион больше. В 
гитлеровских концлагерях умерщв-
лены две трети. Достоверно извест-
но о репатриации 1,8 миллиона че-
ловек. Все бывшие военнослужащие 
прошли через фильтрационные ла-
геря, неоднократно допрошены в от-
делах Смерша, территориальных 
подразделениях МГБ-КГБ. На каж-
дого заводили особое дело. Из архи-
вов госбезопасности передано в об-
ластной архив — при моем участии 
— свыше 10 тысяч дел на людей, не 
скомпрометировавших себя в пле-
ну, не сотрудничавших с оккупанта-
ми. Следователей интересовало, не 
как выжили, а по какому собственно 
праву выжили, при каких обстоя-
тельствах попали к врагу и кто мо-
жет засвидетельствовать показания. 
Измена, трусость как бы подразуме-
вались. Надо же было кого-то сде-
лать виновным в сокрушительных 
поражениях 1941—42-х годов. Гене-
ралы, главнокомандующий, понят-
но, вне подозрения.

И эти люди ходили в изгоях?  
АлексАндр Петрушин: Да, к ветеранам 
войны их причислили только во вто-

рой половине девяностых. Далеко 
не все сумели оправиться от мораль-
ного подавления, унижения. Есть 
основания подозревать, что в ста-
линскую эпоху бывших пленных, 
поставленных на особый контроль, 
могли разом репрессировать, обви-
нив в предательстве.

Из официальной истории были 
вычеркнуты не только фамилии, 
но и названия крупных воинских 

частей. К примеру, 229-я и 175-я 
стрелковые дивизии, сформиро-
ванные соответственно в Ишиме и 
Тюмени. Первую, лишь только по-
пала на фронт, разгромили в июнь-
ском сражении под Сталинградом, 
немало сибиряков немцы пленили. 

Вторая попала в окружение под 
Харьковом. Раз проиграли — зна-
чит не существовали, не воевали. 
Убийственная логика.

В последнее время вы изучали доку-
менты об участии женщин в боевых 
действиях. Сколько их было на 
фронте?
А л е к с А н д р  П е т р у ш и н: Очень много. 
На передовую, замечу, женщин не 
пускали ни наши союзники по анти-
гитлеровской коалиции, ни вермахт. 
В 41-м у нас призывали только ме-
диков и летчиц. Потом женщины по-
явились уже и в танковых, кавале-
рийских, пехотных частях. За весь 
период войны было мобилизовано 
полмиллиона женщин, 98 удостое-
ны звания Героя. Среди них две на-
ших землячки, санинструкторы:  
19-летняя Валерия Гнаровская геро-
ически погибла на украинской зем-
ле, Мария Цуканова — при высадке 
десанта в корейском порту (японс-
кая кампания). 

Тысячи девушек не вернулись 
домой, многие пришли калеками. 
Санинструктора Тушнолобову 
после ампутации рук и ног вози-
ли по ура льским заводам, где 
фронтовичка призывала рабо-
тать с максимальной отдачей.

Сталин с подозрением относился 
к раскулаченным, призванным на фронт, 
хотел понять, ради чего воюют крестьяне, 
объявленные врагами государства

Отобразили рельефно
В Тюмени историю войны 
отлили в бронзе

В ТюМЕНИ на Исторической площади установлен внушительный бронзовый барельеф. Мас-
тера из Екатеринбурга отобразили основные вехи Великой Отечественной войны, героев-си-
биряков. К примеру, легендарного связиста Путилова, токаря-подростка Степанова. Здесь же — 
тюменский десантный планер, копия самодельной куклы узницы варшавского гетто, а также 
подлинная винтовка, с которой сражались под Москвой, гильзы с Прохоровского поля.

Тайна неизвестного солдата
Тюменский историк возвращает из небытия трагические страницы войны

Большинство призванных из городов 
и деревень Тюменщины — спецпересе-
ленцы, репрессированные крестьяне 
Урала, Сибири.
А л е к с А н д р  П е т р у ш и н : Совершенно 
верно, веками в «дикий край» влас-
ти отправляли ссыльных, преступ-
ников. Количество так называемых 
раскулаченных измерялось в райо-
нах Обь-Иртышского бассейна сот-
нями тысяч. Поражение в правах 
подразумевало в числе прочего за-
прет на службу в армии, членство в 
оборонных обществах, сдачу норм 
ГТО. После катастрофических по-
терь в первый год войны режим по-
шел на попятную. Формально табу 
на мобилизацию осталось, акцент 
сделали на понятии «добровольно». 

Летом 1942-го сформирована 75-я 
отдельная добровольческая стрел-
ковая бригада в составе 6-го Сибир-
ского добровольческого корпуса — 
воины-сибиряки с Тюменского Се-
вера, Алтая, Красноярска, Новоси-
бирска, Кемерово, Томска. Спецпе-
реселенцев вызывали в спецкомен-
датуры, спешно отправляли на 
сборные пункты. По пути на Кали-
нинский фронт дивизию пополнили 
91-стрелковой бригадой. В ней были 
преимущественно заключенные ла-
герей Поволжья, в их числе Алек-
сандр Матросов. Достойно сражал-
ся корпус. Напрасно фашисты, знав-
шие о составе соединения, пыта-
лись деморализовать наших солдат, 
призвать повернуть штыки против 

советской власти. И все-таки Ста-
лин с подозрением относился к этим 
людям, хотел, судя по всему, понять, 
ради чего и кого воюют крестьяне, 
объявленные фактически врагами 
государства, униженные, ограблен-
ные. Всего дважды Верховный глав-
нокомандующий выезжал на фронт, 
и оба раза — в полосу обороны и на-
ступления Сибирского доброволь-
ческого корпуса.

Что и кого, скажем, защищал 
учитель с Ямала Герой Советского 
Союза, будущий ректор Смоленс-
кого пединститута Иван Король-
ков, отца которого расстреляли в 
Тюмени? Очевидно, не режим. На-
верное, и не государство. Без сом-
нения — Родину. 

Ключевой вопрос

справКа «рГ»

Александр Петрушин родился в 
1950 году в таежной деревне Ниж-
нетавдинского района Тюменской 
области в семье учителя. Окончив 
исторический факультет педвуза, 
преподавал в школах. Свыше 30 
лет служил в органах госбезопас-
ности. Участвовал в расследова-
нии взрыва в московском метро в 
1977 году, дер зкого ограбления 
гендиректора «Сургутнефтегаза» в 
начале 80-х. Автор книги «Мы не 
знаем пощады» — о деятельности в 
регионе подразделений ВЧК-ГПУ, 
соавтор «Книги расстрелянных» — 
мартиролога жертв политического 
террора на территории области. С 
«Тюменью без секретов» стал лау-
реатом конкурса «Книга года» 
(2011). Сценарист документальных 
фильмов о ссылке актеров МХАТа 
во главе с Немировичем-Данчен-
ко, о Павлике Морозове, о развед-
чике Николае Кузнецове, о ссылке 
Николая II, научный консультант 
художественных лент «Адми-
ралъ», «Господа офицеры: Спасти 
императора». Преподает в тюмен-
ских университетах.

Александр Петрушин: С территории 
Тюменской область было призвано 
на фронт 250 тысяч человек. Всего 
проживало около 900 тысяч.
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Агрофирма «Марс» предлагает вниманию са-

доводов уникальные селекционные самоопы-

ляемые (партенокарпические) гибриды огур-

цов с необычайно высокой урожайностью. В 

узлах этих растений формируются настоящие бу-

кеты огурчиков. Количество корнишонов на каж-

дом растении достигает 400 штук, что позволяет 

собрать урожай, как с 10 обыкновенных гибридов! 

СИБИРСКАЯ ГИРЛЯНДА F1. Новейший гибрид 

будущего, который поразил селекционеров всего 

мира своей невероятной урожайностью, способ-

ностью плодоносить даже в самых экстремальных 

условиях — до первых морозов. Внешний вид гиб-

рида завораживает: плети, словно новогодняя гир-

лянда, сплошь увешаны множеством маленьких, 

словно на подбор, огурчиков, собранных в пучок, 

— сочных, хрустящих, ароматных, невероятно 

сладких. Скороспелый самоопыляемый гибрид бу-

кетного типа, зеленцы 5—8 см, не перерастают, ве-

ликолепны в засолке, без пустот и горечи... 

Особенности агротехники суперпучковых 

гибридов. Пучковые гибриды лучше формиро-

вать строго в один стебель. В этом случае листья 

главного стебля хорошо освещаются, а завязи по-

лучают достаточно питательных веществ. Как 

обычно ослепляют 3—4 нижних узла, а далее до са-

мой шпалеры все побеги удаляют. На главном стеб-

ле в каждом узле остается один лист и пучок огур-

чиков. Пучковые гибриды необходимо садить ред-

ко, не более двух растений на 1 кв. м. Требуется 

обильный полив и ежедневный сбор урожая. Уро-

жайность до 40 кг/кв. м за сезон, при этом можно 

получить до 400 огурчиков с каждого растения. 

ПУЧКОВОЕ ВЕЛИКОЛЕПИЕ F1. Характеризует-

ся обильным плодоношением в широком темпера-

турном диапазоне, активно плодоносит до глубо-

кой осени. Сорт отлично переносит похолодания, 

поэтому особенно рекомендуется для выращива-

ния в северных районах, а также на участках, рас-

положенных в низинах. 

МЭЛС F1 Ультраранний. От всходов до плодоно-

шения — 36 дней. Самоопыляемый гибрид огурца 

для открытого грунта, теплиц из стекла, пленки или 

поликарбоната и тоннелей.

РМТ F1. Выделяется обилием зеленцов на расте-

нии, дружным начальным плодоношением, про-

должительным по времени сбором урожая. Плоды 

до 10 дней сохраняют товарные качества в нерегу-

лируемых условиях. Жаростойкий, в засушливое 

лето гарантированно обеспечит большим коли-

чеством вкусных огурчиков!

САМО СОВЕРШЕНСТВО F1. Очень скороспе-

лый! Зеленцы бугорчатые, белошипые, ярко-зеле-

ные, длиной 8—10 см, с частым опушением, шипы 

не колючие! Выделяется обилием зеленцов на пле-

тях, массированной отдачей урожая.

ВСЕМ НА ЗАВИСТЬ F1. Надежный гибрид! Благо-

даря комплексной устойчивости к болезням и не-

благоприятным факторам дает стабильно высокий 

урожай в любых условиях. Большое преимущество 

— плодоношение при нехватке света, что позволяет 

выращивать огурцы в квартире.(Отзывы о гибри-

дах смотрите на сайте уральский-дачник.рф,  

там же можно задать вопрос специалисту.)

Семена оптом и в розницу: г. Челябинск,  

ул. Степана Разина, 2, магазин «Уральский дач-

ник» (напротив ж/д вокзала). 

Тел. (351) 777-70-14. E-mail: semena75@mail.ru 

Интернет-магазин www.уральский-дачник.рф.

Яблочко к яблочку
Курганских садоводов научат 
выращивать богатый урожай

В Кургане открылась «Школа садоводов Зауралья». В программе несколько курсов: «Школа 
председателя», «Школа казначея», «Школа виноградаря», «Школа ландшафтного дизайне-
ра». Кроме того, 23 апреля в библиотеке им. Маяковского пройдет семинар для председате-
лей садоводческих товариществ, посвященный изменениям в законодательстве, касающим-
ся полномочий общего собрания, членов правления и председателя товарищества.

Новинки селекции для садоводов!

реклама

Чудеса на грядке
Как правильно выбрать семена овощей и саженцы плодовых культур

Сад и огород

 Майя Керн,  
екатеринбург

В разгар подготовки к дачному сезону садово-
дов волнует традиционный вопрос: как ку-
пить качественный посадочный материал? 
Прилавки специализированных магазинов 
пестрят разноцветными упаковками семян, 
на каждой из которых изображены не овощи, 
а просто чудеса селекции. Однако ни один 
продавец не гарантирует, что надежды ого-
родников на богатый урожай сбудутся. «рг» 
выясняла, как посеять то, что по осени можно 
с удовольствием пожать.

начнем с цифр. В первом квартале 2015 года 
управление россельхознадзора по Свердловс-
кой области проверило на соответствие фито-
санитарным требованиям свыше 3,2 милли-
она пакетов семян, привезенных к нам из юж-
ных регионов россии и из-за рубежа. 54 тыся-
чи из них оказались заражены семенами опас-
ных сорняков и были сожжены. 

Отсюда первое правило: если хотите поса-
дить у себя на участке диковинный сорт, ска-
жем, огурцов, который вы заказали по Интер-
нету, нужно обязательно принести образец на 
анализ в россельхознадзор. В противном слу-
чае, вполне возможно, в скором времени вы 
станете счастливым обладателем не астр и 
бархатцев, а амброзии и повилики. 

Второе, что необходимо сделать, — открыть 
пакетик и проверить, чтобы все семена были 
одинаковыми. 

 — Опытный садовод знает, как выглядят се-
мена основных овощных и цветочных куль-
тур. Поэтому, если в пакетике со свеклой вы 
обнаружили еще какие-то неизвестные вам 
частички, несите все вместе с кассовым чеком 
к нам в управление. Важно, чтобы с момента 
покупки прошло не более двух месяцев. Толь-
ко в таком случае мы сможем привлечь про-
давца к административной ответственности, 

— говорит Зухра Барбакова, начальник отдела 
надзора за качеством зерна и семенного конт-
роля управления россельхознадзора по Свер-
дловской области. 

По закону в россии допускается реализа-
ция лишь тех семян, сорта которых включены 
в государственный реестр селекционных до-
стижений, допущенных к использованию. Он 
един на всей территории страны, но имеет по-
казатели районирования — зоны допуска. Так, 
Свердловская область входит в Волго-Вятс-
кий регион, Курганская и Челябинская — в 
уральский, а Тюменская — в Западно-Сибирс-
кий. Очевидно, что сорт, выведенный для вы-
ращивания в Северо-Кавказском регионе, 
вряд ли даст плоды в Западно-Сибирском. Од-
нако производители семян, как правило, не 
указывают на упаковке, в каком регионе луч-
ше выращивать ту или иную культуру. Садо-
водам придется добывать эту информацию 
самостоятельно. Чтобы избежать разочарова-
ний, заранее узнайте в госреестре зоны допус-
ка приглянувшихся сортов.

— В последние несколько лет я стала поку-
пать в основном семена, адаптированные к 
природным условиям урала и Сибири, — рас-
сказала садовод-любитель галина Толстоухо-
ва. — Они и всходят лучше, и урожай дают бо-
лее обильный. а раньше, бывало, посеешь 
одно, а вырастет совсем другое или вовсе ни-
чего не вырастет. 

Столь же внимательными надо быть при 
выборе саженцев. Сегодня плодовые деревья и 
кустарники можно купить практически в лю-
бой крупной торговой сети. Это очень удобно, 
беда в том, что во все сетевые магазины, в 
Краснодаре или Сургуте, саженцы завозят од-
новременно. В регионах с более суровым кли-
матом они неделями стоят в тепле, растут, а 
иные и зацветают. И когда наконец приходит 
покупатель, саженцы уже лишены всяких 
жизненных сил. Их сажают — и они погибают. 

— Плодовые культуры, завезенные из юж-
ных регионов страны, не дадут на урале га-
рантированного урожая, — уверена Татьяна 
Патрушева, начальник отдела карантинного 
фитосанитарного контроля управления рос-
сельхознадзора. — Поэтому не стоит покупать 
саженцы в многопрофильных торговых сетях. 
Лучше съездить в питомник, где вам не только 
продадут яблоню или грушу, которые обяза-
тельно будут плодоносить, но и расскажут, 
как ухаживать за молодым деревцем.

никогда не приобретайте семена и сажен-
цы у мелких торговцев. Частенько такие пред-
приниматели попросту сбывают нелегально 
ввезенный на территорию россии товар. Сле-
довательно, фитосанитарный контроль этот  
материал не прошел. Один бог знает, что вы за-

несете на свою землю вместе с ним. В россель-
хознадзоре помнят множество таких случаев. 
В прошлом году, например, в Свердловскую 
область нелегально завезли саженцы из узбе-
кистана. Торговали ими с машины вдоль 
оживленных магистралей. Стоило специалис-
там надзорного органа подъехать к импрови-
зированной торговой точке с проверкой, как 
продавцы тотчас «забывали» русский язык и 
пытались скрыться в неизвестном направле-
нии. Один из садоводов, купивший таким об-
разом саженцы земляники, потом пришел с 
жалобой в управление: ягода оказалась зара-
жена нематодой. Кого наказывать? Ищи те-
перь ветра в поле. К слову, законно работаю-
щие плодопитомники и станции селекции 
проверяют на карантинную опасность каж-
дый год.

Семена тоже лучше покупать в специали-
зированных магазинах. Всегда требуйте у 
продавца свидетель ство, удостоверяющее их 
сортовые и посевные качества. В документе 
должен быть указан срок действия докумен-
тов о всхожести конкретной партии семян. 
Именно на него, а не на срок годности, напеча-
танный на пакетике, нужно ориентироваться 
при подготовке к дачному сезону.

— Примите к сведению: семена новых гиб-
ридов огурцов уже готовы к посадке и не тре-
буют замачивания, так как прошли предпоса-
дочную обработку, — отмечает Ирина глад-
ких, управляющая оптово-розничным мага-
зином «уральский дачник», торгующим в Че-
лябинске семенами. 

НА ЗАМЕТКУ

Государственный реестр селекционных дости-

жений можно найти на сайте Госсорткомиссии 

www.gossort.com

Надежда Локтионова, 
председатель Союза садоводов 
Екатеринбурга:

— Садоводы традиционно ценят сорта овощей, ко-

торые дают обильный урожай и хорошо хранятся. К 

примеру, если мы говорим о моркови, то лучше все-

го в нашем климате растут такие сорта, как «нант-

ская», «форто», «самсон». Среди огурцов популяр-

ны «родничок» (он хорош в засолке) и «зозуля» — из 

него делают летние салаты. Что касается помидо-

ров, то сегодня люди ищут новые, порой экзотичес-

кие сорта. Многие сажают томаты желтого или шо-

коладного цвета. По давно устоявшемуся негласно-

му правилу в теплице должны присутствовать не-

сколько сортов помидоров: как минимум по одному 

для салатов и маринования. 

КОМПЕТЕНТНО
Специалисты советуют покупать семена в 
специализированных магазинах и обязательно 
сохранять чек.
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ТЕАТР

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

XII Чеховский фестиваль предста-
вил на Урале спектакль «Война» 
режиссера Владимира Панкова — 
совместный проект Чеховского и 
Эдинбургского фестивалей, при-
уроченный к столетию начала Пер-
вой мировой войны и перекрестно-
му Году культуры Россия — Вели-
кобритания.

В этом году региональная, вне 
столичных площадок, программа 
Международного фестиваля имени 
Чехова сократилась почти вдвое. Но 
Екатеринбург из фестивального 
маршрута не выпал.

— Мы поддерживали и будем под-
держивать Чеховский фестиваль, — 
рассказал министр культуры регио-
на Павел Креков. — Во-первых, это 
возможность показать нашим зри-
телям высококачественный теат-
ральный «продукт». Второй прин-
ципиальный момент — таким обра-

зом мы интегрируем Екатеринбург 
во всероссийское и мировое теат-
ральное пространство.

На три фестивальных проекта об-
ластной бюджет выделил девять 
миллионов рублей, причем, отмеча-
ет министр, кроме утвердительно-
го, другого ответа на вопрос, нужен 
ли Чеховский фестиваль на Урале, 
даже не подразумевалось.

— Наш спектакль не о войне, а о че-
ловеке, — рассказывает Владимир 
Панков. — Мы понимаем театр не как 
способ развлечься. Тот, кто считает: 
я пришел в театр, развлекайте меня, 
— не наш зритель.

«Война», созданная по роману 
Ричарда Олдингтона «Смерть ге-
роя», «Запискам кавалериста» Ни-
колая Гумилева и «Илиаде», пред-
ставляет собой симбиоз театраль-
ных жанров — пластики, вокала и 
драмы. В спектакле заняты артисты 
разных поколений — с «нашими до-
рогими народными», как называет 
мастеров постановщик, на сцену 
выходит молодежь.

— Я восхищен тем, как они са-
моотверженно работают: и в 
смысле сценического существо-
вания, и в плане физических на-
грузок, — признается народный 
артист России Игорь Ясулович. — 
Думаю, и у нас есть чему поучить-
ся. Я все чаще с благодарностью 
вспоминаю своих учителей, на-
пример великого актера Эраста 
Павловича Гарина, который рабо-
тал у Мейерхольда, видел Таирова 
и Михаила Чехова... Преемствен-
ность поколений очень важна. Как 
сказал Ньютон, мы всего лишь 
карлики, усевшиеся на плечи ве-
ликанов, и только поэтому видим 
дальше, чем они… 

Кроме «Войны» в Екатеринбурге 
Чеховский фестиваль покажет «Не 
забывай меня» Филиппа Жанти и 
«Красный табак» Джеймса Тьере. 
Спектакли привезут на Урал в 
июне.

Иван Александрович Баран-
ников во время войны был ра-
дистом и на транспортном са-
молете Ли-2 сделал 79 боевых 
вылетов. Обычно его экипаж 
или бомбил с воздуха страте-
гические объекты, или по но-
чам сбрасывал на парашютах 
разведчиков в тыл врага. Гово-
рит, сердце сжималось, когда 
слышал, как кричали, боясь 
прыгать, восемнадцатилет-
ние связистки, сопровождав-
шие разведчиков…

Но, наверное, это было не самое 
тяжелое испытание?
И В А Н  БА РА Н Н И К О В: Врать не буду 
— боялись часто. Но это не зна-
чит, что мы тряслись как зайцы. 
Во-первых, ко всему привыка-
ешь. Во-вторых, занят — выпол-
няешь задание, и отвлекаться на 
эмоции некогда. К тому же я по-
пал на фронт в июне 1944-го: 
тогда наступление шло уже по 
всем направлениям, а это по-
рождает совсем иной настрой.  И 
знаете, все-таки есть какая-то 
программа, заложенная свыше: 
если тебе суждено выжить, ты 
выживешь.

На войне вы поверили в судьбу?
И В А Н  БА РА Н Н И К О В: В моем экипа-
же был штурман. Он совершил 
230 вылетов. Семь раз самолет 
сбивали — весь экипаж погибал, 
а он единственный, представля-
ете, каждый раз оставался жив! 
И вот однажды строимся мы пе-
ред заданием, чтобы командир и 
военврач проверили нашу го-
товность. Я простыл тогда, но 
никто ведь не признавался, что 
недомогает. В первый день до-
пустили меня к полету, на вто-
рой — тоже. А на третий военврач 
говорит: «Заменить». Отправи-
ли в санчасть, укол сделали. Ут-
ром проснулся: как рукой все 
сняло. Захожу в столовую, а на 
меня все смотрят округливши-
мися глазами. Оказалось, мой 
экипаж погиб и тот заговорен-
ный штурман тоже. 

Другой случай был в возду-
хе: за месяц до Победы летели 
над уже освобожденной терри-
торией с 12 бочками горючего. 
Стрелок, который должен был 
следить за ситуацией в небе, 
видимо, уснул: неожиданно мы 
увидели смеющиеся лица не-
мецких летчиков, приблизив-
шихся к нам уже вплотную — 
два самолета по бокам и еще 
один сверху. Они могли рас-
стрелять нас не целясь. И уже 
дали очередь, но ни одна пуля 
не попала в бочки! Наш пилот 

был профессионалом — среаги-
ровал мгновенно: «бросил» са-
молет вниз. Немцы подумали, 
что сбили нас, и не стали пре-
следовать.

После фронтовых испытаний 
служба в милиции уже не каза-
лась сложной?
И В А Н  Б А РА Н Н И К О В: Мы были не 
самыми дисциплинированными 
воинами: оставляли себе спирт,  
предназначавшийся для обра-
ботки самолета на случай оледе-
нения. Перед вылетом нам дава-
ли шоколад, лучшие папиросы 
«Казбек» и ночью после задания 
встречали горячим ужином. 

В милиции я прослужил 
27 лет, 15 из которых — в следс-
твии. Помню, 7 ноября на пло-
щади 1905 года был парад, а в 

Пассаж залез вор, переоделся 
во все новое и, сбегая, застрял в 
лазе. Так мы по его грязному 
белью установили даже часть, 
где он служил. 

Было что-то, что вам не нрави-
лось в милиции?
И В А Н  Б А Р А Н Н И К О В : Я работал 
только с хозяйственными пре-
ступлениями, а вот бумаги 
оформлять поначалу не умел. А 
еще не нравилась форма. Были у 
меня знакомые, которые только 
из-за нее хотели увольняться из 
органов. Сейчас-то вон какая 
красивая! Только слово «поли-
ция» не воспринимаю: для меня 
полиция — это те, кто разгоняет 
толпу дубинками.

ИРИНА ОШУРКОВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

ПОСЛУШАЙТЕ!

Спецпроект 
к 70-летию Победы

Партнер рубрики                             Акционерное общество 
«Уральский электрохимический комбинат»:

ул. Дзержинского, 2, Новоуральск, Свердловская область, Россия, 624130,
www.ueip.ru
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НАША ПОБЕДАНАША ПОБЕДА

НАША ГОРДОСТЬНАША ГОРДОСТЬ

Иван Баранников: Врать не буду — 
на войне боялись часто. Но это не 
значит, что мы тряслись как зайцы. 
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Суждено выжить

Человек на «Войне»
Средний Урал поддержал Чеховский фестиваль 
девятью миллионами рублей

Честь есть, воли нет

«Война» — это симбиоз театральных 
и литературных жанров.

СУД

В Екатеринбурге суд огласил приго-
вор по громкому делу вице-прези-
дента фонда «Город без наркотиков» 
Евгения Маленкина. 

Первая в стране общественная 
организация, борющаяся с нарко-
торговлей и наркоманией, создана 
15 лет назад, сейчас в стране около 
500 подобных структур. Маленкин 
работал в фонде с 2005-го.

— На его счету три разгромлен-
ные группировки торговцев пале-
ной водкой, более пятисот успеш-
ных операций против наркоторгов-
цев, — рассказывает организатор 
фонда Евгений Ройзман. — Мален-
кин делал свое дело и спас тысячи 
людей. Он мой товарищ и честный 
человек. 

Уголовное дело в отношении ви-
це-президента возбудили в 2012-м, 
когда от воспаления легких умерла 

пациентка реабилитационного цен-
тра фонда. Ее смерть криминальной 
не признали, однако Следственный 
комитет выдвинул обвинение по 
обычной для сотрудников частных 
реабилитационных центров статье 
«Незаконное лишение свободы». За 
последние пять лет более десятка 
общественников осуждены за при-
нудительную реабилитацию. 

— В УрФО на учете более 32 тысяч 
больных наркоманией, при этом 
действует всего восемь государс-
твенных реабилитационных центра 
на 304 места, — приводит печальную 
статистику начальник управления 
Генпрокуратуры в УрФО Сергей Фи-
липенко. — Поэтому негосударс-
твенным лечебницам отводится 
важная роль. В округе работает 118 
таких учреждений, 22 из них созда-
ны только в прошлом году. К сожале-
нию, не все из них действуют в рам-
ках закона…

Об этом же говорил подсудимый 
Маленкин, выступая на суде с пос-
ледним словом. По его мнению, об-
щественники не всегда способны по-
нять всю степень ответственности, 
«но преступного умысла в моих 
действиях не было. Да, я виноват, на-
кажите меня, но не расправляйтесь. 
Заниматься реабилитацией нарко-
манов я больше не буду».

Оглашая приговор, судья под-
черкнул, что Маленкин «ложно по-
нял интересы общества, ограничи-
вая свободу реабилитантов». Суд 
признал его виновным и назначил 
реальное наказание — четыре с по-
ловиной года лишения свободы. 

Напомним, в прошлом году в Уго-
ловный и Административный ко-
дексы внесены поправки: теперь 
наркозависимых преступников к 
принудительному лечению может 
приговаривать суд.

КСЕНИЯ ПОПОВА, ЕКАТЕРИНБУРГ
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Легко в учении, тяжело в снегу
Студент УрФУ отправился покорять 
Северный полюс на лыжах

18-ЛЕТНИЙ студент Уральского федерального университета Андрей Руднев прошел отбор в 
команду VIII российской молодежной экспедиции «На лыжах — к Северному полюсу!». Пять 
юношей и две девушки — победители и призеры всероссийских школьных олимпиад —  отпра-
вились штурмовать полярную макушку планеты вместе с путешественниками Матвеем 
Шпаро, Борисом Смолиным и министром образования РФ Дмитрием Ливановым.


